

# Susana Torrado.

## Breve reseña de vida y obra

SUSAN TORRADO. A BRIEF SUMMARY OF LIFE AND WORK



**Nicolás Sacco**

saccozeballos@gmail.com

Universidad Estatal de Pensilvania, Departamento de Sociología,  
Pensilvania, Estados Unidos.

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1078-6142>

**Lavboratorio**

A comienzos del año 2022, falleció Susana Torrado. Fue mi mentora académica, colega y maestra. Durante mis años como estudiante de doctorado nos unió la investigación en ciencias de población y otros temas, más grandes que la demografía. Argentina perdió a una gran científica social, pensadora y académica, pero también a una intelectual comprometida con su tiempo. De talentos varios, actriz, periodista, maestra, y geisha, como le gustaba definirse a veces. La recuerdo con mucho cariño y un ser humano muy generoso que en reuniones con olor a libro y ricos té de por medio, me ayudó como pudo cuando lo necesitaba. Entró por la puerta de los intelectuales. En este escrito homenajeo breves partes de su vida y obra.

Palabras claves: demografía Social, Torrado, clases sociales

Keywords: social demography, Torrado, social classes

Susana Torrado nació en la Ciudad de Buenos Aires, en el barrio de Villa Urquiza. Iniciada en el periodismo, en 1963 se recibió de socióloga por la Universidad de Buenos Aires (UBA) y comenzó su vida académica como asistente de investigación bajo la dirección de Gino Germani en el Instituto de Sociología. Se graduó de Doctora en Demografía por la Universidad de París, con la tesis *L'évolution démographique en Argentine de 1870 à 1960*, investigación que trazaba las líneas de su posterior producción académica, vinculando los procesos de desarrollo económico con la dinámica demográfica de la Argentina moderna. Pasó un tiempo por el *Institut National d'Etudes Démographiques* de Francia y luego dio clases en universidades de América del Norte.

En los setenta trabajó con el Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE), etapa en la que publicó *Teoría y método para el estudio de la estructura de clases sociales (con un análisis concreto: Chile, 1970)* (1976). Luego de un periodo dedicado al desarrollo del concepto de estrategias familiares de vida y del estudio de las fuentes de información, sobre todo las censales de América Latina, después de París, Montreal, Santiago (Chile) y Madrid, extrañando el asado, los amigos, el tango, el olor a jazmín, la atmósfera de la niñez junto a su hermano, las calles y árboles de Buenos Aires, en su vuelta a la Argentina a principios de la década de 1980 retoma la vida académica en la universidad pública. Introdujo la enseñanza de Demografía Social en el nivel de grado en la Carrera de Sociología de la UBA, disciplina que dirigió cuando se recupera la democracia, siendo Profesora Titular Regular hasta el 2006 cuando es nombrada Profesora Emérita. Asimismo, dictó una multiplicidad de cursos y seminarios de posgrado en distintas universidades nacionales, influyendo en la capacitación de numerosos demógrafos y sociólogos argentinos y latinoamericanos.

En la segunda mitad de los '80 coordinó el "Programa Estructura Social Argentina" en el Consejo Federal de Inversiones (CFI), con el objetivo de identificar y cuantificar clases sociales utilizando los datos del censo argentino de 1980. El trabajo *Estructura social de la Argentina: indicadores de la estratificación social y de las condiciones de vida de la población en base al Censo de población y vivienda de 1980* (1988) contenía 27 volúmenes de información procesados de acuerdo con la metodología del "Nomenclador de condición socio-ocupacional" y presentaba datos para distintas áreas geográficas. Las premisas de las que partía el estudio consideraban que era posible lograr ventajas analíticas significativas al analizar información demográfica diferenciada por clase ya que, en general, en los estudios tradicionales de población o en las orientaciones prevalecientes en el análisis sociológico de los fenómenos demográficos, se abordaba de manera aislada la mortalidad, la fecundidad y las migraciones.

Hacia finales de los años '80, ya como Investigadora del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), comenzó tareas en los preparativos del Censo Nacional de Población de 1991 en el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC), como responsable general del censo y del Diseño Conceptual. La organización del *Taller de Diseño Conceptual del Censo de Población y Vivienda de 1990* representa la base conceptual y metodológica de los censos argentinos que se realizaron en Argentina desde 1991. Su vínculo con la producción oficial de datos siempre fue riguroso, desde su análisis de los nomencladores de ocupaciones (Torrado, 1993), pasando por su lectura del rol del poder político en la producción de datos (Torrado, 2007), hasta sus discusiones militantes con el INDEC, con una exposición en el Congreso Nacional de una contundente, clara y muy crítica mirada sobre la intervención del 2007.

En 1992 publicó *Estructura Social de la Argentina, 1945-1980* donde analizó la evolución del volumen, estructura y dinámica de las clases sociales. Si bien la preocupación sobre el análisis y medición de las clases sociales en la Argentina en base a estadísticas oficiales se inició desde la propia llegada de la sociología como disciplina académica, su impulso no alcanzó ni la expansión ni la recepción social que se esperaban. Después de Germani, ha habido en la Argentina numerosos estudios sobre cada una de las áreas temáticas investigadas por él con la única excepción de la estructura social. Torrado vino a llenar esos vacíos y el libro es prácticamente de lectura obligatoria en todas las carreras de ciencias sociales de Argentina. En los años '90, un episodio curioso la catapultó a la fama del público no especializado. Por criticar las cifras de desocupación oficiales, el entonces ministro de economía Domingo Cavallo la mandó, colérico y por los medios de comunicación a "lavar los platos", frase que quedó en la historia como sinónimo de ajuste económico y social.

En el transcurso de su vida profesional hizo contribuciones muy importantes en la organización de congresos y conferencias regionales e internacionales. Participó como investigadora en diversos institutos de investigación, dirigió diversos programas de investigación social en organismos nacionales e internacionales formando una gran cantidad de discípulos. Abordó nuevamente la interrelación de los parámetros demográficos, económicos, sociales e ideológicos para caracterizar la estructura social en *Historia de la familia en la Argentina moderna (1870-2000)* (2003) y editó *Población y bienestar en la Argentina del primero al segundo centenario* (2007) y *El costo social del ajuste* (2010), textos de lectura necesaria para cualquiera que se interese en los cambios sociales recientes de la Argentina. Su diálogo con diferentes tradiciones de la socio-demografía latinoamericana, posibilitaron que su proyecto académico e intelectual abriera nuevas posibilidades a las agendas de investigación socio-demográfica, especialmente en Argentina.

Fue galardonada con el premio Dr. Bernardo Houssay a la trayectoria científica y nombrada Investigadora Emérita del CONICET, título que muy pocos científicos ostentan.

Visto en conjunto, el repertorio de Torrado puede ser analizado a partir de algunos núcleos temáticos y teóricos que permiten apreciar las virtudes de su producción académica. Sus publicaciones siguieron una idea de una obra académica de largo aliento que respondió a pensar la Argentina desde la población, aspecto que la distinguió de muchos científicos sociales contemporáneos, en particular los demógrafos más aplicados, que suelen ir por detrás de las vicisitudes de hacer ciencia en Argentina (fondos, colaboraciones, etc.). Esa perspectiva, sin embargo, no impidió que sus investigaciones hayan sido también de aplicación y de impacto en las discusiones y la literatura sobre temas aplicados. La fuerte vocación por la forma de construcción de los datos y su sólida formación teórica contribuyó a la fama de su trabajo. Su forma de leer la realidad, utilizar y servir a la demografía y la sociología seguía, hasta sus últimas producciones, muy de cerca la escuela demográfica y sociológica francesa, y no tanto los desarrollos del mundo anglosajón de la disciplina, tanto en lo que respecta a los estilos de publicación, como en el campo disciplinario en donde insertaba sus discusiones y diálogos con la literatura. Sus vínculos con la escuela histórico-estructural sobre todo a partir de la aplicación de conceptos como formación económica dependiente, modelos de acumulación, régimen político de gobierno, estrategias familiares de vida, su crítica al concepto de transmisión intergeneracional de la pobreza, producción mercantil simple, y sus aportes con relación a la tipología de familia y hogares fueron temas claves de su producción. Este entrenamiento teórico y metodológico le proporcionó un arsenal conceptual y técnico distinguible por una prosa amena al servicio de las ciencias de población. Su fuerte preocupación por la demografía diferencial, en términos de clases y políticas públicas han sido fuente de inspiración para generaciones de demógrafos en Argentina. Su labor profesional, bajo una profunda lectura de la sociedad argentina, hacen de Torrado una de las figuras intelectuales más importantes de las ciencias sociales en Argentina del siglo XX y XXI.

Adiós, amiga. Buen viaje.

### **Semblanza del autor**

Profesor Asistente en Sociología y Demografía y Coordinador de la Maestría y Especialización en Demografía Aplicada en la Universidad Estatal de Pensilvania, Estados Unidos. Fue Investigador Postdoctoral en Demografía en el

Instituto de Investigación en Población en esa misma universidad (2018-19) y del Centro de Desarrollo y Planificación Regional, en la Universidad Federal de Minas Gerais, Brasil (2017-18). Dirigió proyectos de investigación con sede en el Centro de Estudios de Población de Argentina y es miembro fundador del Observatorio Latinoamericano de Censos de Población.

## **Bibliografía**

De Ipola, E., y Torrado, S. (1976). Teoría y método para el estudio de la estructura de clases sociales (Con un análisis concreto: Chile, 1970). Santiago: Flacso-Proelce.

CFI. (1988). Estructura social de la Argentina: indicadores de la Estratificación social y de las Condiciones de vida de la Población en base al Censo de Población y Vivienda de 1980. Buenos Aires: Consejo Federal de Inversiones (CFI).

INDEC. (1996). Censo '91: aspectos teóricos y metodológicos relativos al diseño conceptual de la cédula censal. Serie D N.º 2 Tomo 1. Buenos Aires: INDEC.

Torrado, S. (1993). El 'Clasificador Nacional de Ocupaciones' (CNO-91). Crítica de la razón autoritaria. Estudios del Trabajo, 6.

---. (2003). Historia de la familia en la Argentina moderna (1870-2000). Buenos Aires, Argentina: Ediciones de la Flor.

---. (2007). El sistema estadístico nacional y la socióloga: 50 años de experiencia. Revista Argentina de Sociología, 5 (N.º 9), 11-23.

---. (2010). Estrategias de desarrollo, estructura social y movilidad. En S. Torrado (Ed.), El costo social del ajuste (Argentina 1976, 2002). Buenos Aires: Edhasa.

---. (2007a). Estrategias de desarrollo, estructura social y movilidad. En S. Torrado (Ed.), Población y Bienestar en Argentina del Primero al Segundo Centenario. Una historia social del siglo XX (pp. 31-67). Buenos Aires: EDHASA.